
深圳灣口岸增車輛落客點紓擁堵

■羅湖商圈推「一碼當先」。

羅湖推進深港融合發展措施陸續
有來。新年伊始，羅湖方面發布《羅
湖區建設具有全球資源配置力的深港
融合發展先行區三年行動方案
（2024-2026）》（以下簡稱《方案》），
聚焦「產業、規則、要素」鏈接三大
重點方向，致力於成為香港與內地聯
繫的「超級鏈接地」，力爭到2026
年，實現深港基建互聯互通，
打造30分鐘城際通勤圈。
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重視外勞司機「肥佬」問題
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政府去年起接受運輸業輸入
1,700名小巴及客車司機，但首批
接受駕駛考試竟有超過一半「肥
佬」。考過路試都知道，望少一次

倒後鏡都可能「肥佬」，但我們對職業
司機的要求，肯定要高於「學神」。翻查申請
條件，現時擁有一年非本地駕駛執照便可申請
做外勞司機，門檻實在太低。外勞司機駕駛的
是公共小巴及客車，技術和經驗都直接關乎乘
客生命安全，一年駕駛經驗難給人足夠的信
心。要較好克服駕駛差異，例如「左右軚」問
題，經驗很重要。雖然不清楚今次「肥佬」司
機的真實牌齡，卻是一個必須警惕的警號。
運輸署建議，外勞司機最少接受大約12

至 15 小時的駕駛訓練，包括理論課及實習
課，並完成16小時的職前課程及通過筆試。
筆者認為駕駛訓練的時數尚算合理，因一般
「學神」接受約30小時訓練亦可達到基本的
駕駛技術水平，這也是運輸署給予路試考生

的建議。然而，在完成駕駛訓練後，外勞司
機路試合格率竟不足一半，就必須審視需否
加長訓練時數。有一點需指出，現行時數是
運輸署的「建議」，會否存在為匆匆補充人
手，令培訓時數不足，或忽略了培訓質素？
若「肥佬」情況沒有大改善，便應硬性規定
更多的駕駛訓練時數，以確保外勞司機深入
掌握本地駕駛要求。
外勞司機路試合格率低，會令市民有所憂

慮，甚至覺得他們是「馬路炸彈」。有意見認
為，路試合格率低因兩地文化有所不同，應只
涉及輕微出錯，並非駕駛技術出現重大問題。
對此說法，筆者很有保留。正因為存在差異，
例如內地部分路口在紅燈下亦容許右轉，外勞
司機更要熟習香港的不同，才不致因小錯誤釀
成大意外。當局必須重視問題，從接受申請開
始加強把關，更不可因合格率低而「鬆手」，
務求每一位外勞司機都擁有足夠的安全駕駛能
力，才獲安排上崗。
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三大口岸將優化升級 打造30分鐘城際通勤圈

羅湖擬成深港「超級鏈接地」

力爭到2026
基建互聯互通，

。

羅湖深港現代商貿業升級
發展區指揮部副指揮長

李乾（圓圖）表示，羅湖將完善
跨境連接基建，推動轄區內三
大口岸的優化升級，如加快推動
文錦渡口岸生鮮貨運功能轉移，在
蓮塘口岸附近布局現代物流產業園，積極
推進羅湖口岸設施提升，不斷探索跨境直
升機、通勤巴士、慢行專用口岸等通關和
出行方式等。
李乾在介紹《方案》時指出，羅湖方

面將關注跨境設施對休閒旅遊、商務往
來、貨物流通的拉動力，創新創業和營商
環境對人才、資金的吸引力，以及規則對
接落地層面的問題，從內到外、從硬到軟
全方位構建深度開放環境，力爭實現深港
深度互聯互通，打造30分鐘城際通勤圈。
他指，恢復通關以來，羅湖三大口岸

累計通關旅客近6,000萬人次，佔深港總通
關量將近一半，其中港人通關量佔比超過
七成。羅湖將在硬件基建層面上發揮三大
口岸的核心優勢，進一步優化升級。其中
羅湖口岸，主要推動口岸內部提升改造。

文錦渡口岸將推動生鮮貨運功能轉移至
蓮塘口岸，未來和港方深度銜接，打造成
為一個商務型的精品口岸，釋放更多的產
業空間。蓮塘口岸則希望在今年落地生鮮
冷鏈的查驗設施，同時盤活周邊片區的閒
置用地，建設一些現代物流產業園區。

口岸爭設跨境直升機航點

至於跨境直升機航點，據了解，目前
深圳多個口岸均在爭取設置跨境直升機航
點，不過相關事項隸屬中央事權，預料短
期難以實現。2021年海關總署印發的《國
家「十四五」口岸發展規劃》中曾提出前
海將在前海灣內灣（媽灣片區）設置前海
客運碼頭和跨境直升機航點，並配套設置
客運口岸。李乾表示，希望在文錦渡口岸
或者蓮塘口岸探索布局的可能性。

在產業方面，李乾表示，香港特區政
府發布《北部都會區行動綱領2023》，提
出四大區域的策略定位和發展主題，新增
與羅湖交相呼應的「口岸商貿及產業
區」，兩地在各自對應片區均有強烈的開
發意願，合作態勢蓄勢待發。羅湖將重點
聚焦羅湖資源稟賦、香港口岸商貿及產業
區需要發展的產業和香港願意來深發展的
產業，梳理出9+N個合作產業方向，確保
能與香港形成有效合力。
他指，羅湖將大力發展跨境金融、商貿

消費、現代物流、國際商務服務、生命健
康、職業教育、數字影音等特色產業。包括
推動港資醫療綜合體落地；依託口岸片區深
港跨境客流集聚優勢，打造羅湖樞紐商業中
心；加快B1地塊產業園區規劃，探索深港
共同在B1地塊打造跨境合作示範園區等。
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■羅湖將完善跨境連接基建，力爭打造
30分鐘城際通勤圈。圖為蓮塘口岸。

羅湖是深圳的消費旺區，也是港
人北上消費的熱門區域。據了解，羅
湖未來3年將實施《羅湖區建設具有
世界潮流引領力的國際消費中心核心
區三年行動方案（2024-2026年）》，
打造成為買全球賣全球的潮流集散地。

緊急情況24小時內可辦結

針對港人北上消費熱潮，深圳市
市場監督管理局羅湖監督局推出系列
便利措施，包括在熱門商圈推出「一
碼當先」放心消費商圈快速服務平
台，港人可以通過「一碼當先」小程
序快速解決消費糾紛。
據介紹，港人可以通過掃描二維

碼統一入口或通過微信小程序搜索
「羅湖消費一碼通」進入系統主介
面，選擇所在的商圈，並在頁面上提
交訴求和相關圖片。商圈採用「1+
1+1」，即收到訴求後一分鐘反饋受
理情況，一小時內電話聯繫投訴人，
一周內辦結工單，緊急情況24小時
內可以辦結。在黃金珠寶類商圈，小
程序還增設在線提交申請「免費檢
測」黃金珠寶功能。
10日上午，深圳市市場監督管理

局聯合羅湖區人民政府舉行「羅湖區
預付無憂商圈全國首發啟動儀式暨
『一碼當先』上線儀式」，建設銀行
在羅湖區發布全國首個「數字人民幣
商圈預付卡」。在全國首個試點商圈

深 圳 天 河 城 現
場，消費者可從
隨處可見的宣傳
海報掃碼進入或
者從 i 羅湖小程
序、天河城公眾
號 進 入 相 關 頁
面，領取數幣紅
包和開通錢包，
購買天河城數幣
禮享卡即可出示
二維碼消費。

■金灣東三路車道增設了一個落客
點，車輛可直接駛離口岸區域。

深圳灣口岸客流高峰時段擁堵
問題，引起深圳方面關注。深圳市
南山區相關部門工作人員10日對口
岸進行了部分整改措施。
深圳灣口岸金灣東四路增設了

三條斑馬線，在車流交匯、行人過
街的關鍵點位上，安排了專人負責
指揮交通，從望海路進入深圳灣口
岸再離開口岸區域，小車約用時5到

10分鐘左右。
據深圳灣口岸的現狀，工作人員

將金灣東三路、金灣東四路設置為單
行道，同時通過標線標牌護欄等設施
分離出租車、社會車輛、網約車和大
巴車等交通流線，使各類交通工具各
行其道，簡化了口岸區域交通組織，
增大了道路蓄車空間。從現場所見，
從望海路進入金灣東三路後，即進入
了口岸區域，金灣東三路共有三條車
道，最右邊為的士專用車道，而在最
左邊車道的盡頭增設了一個落客點，
市民在此下車後，車輛可直接駛離口
岸區域。
針對金灣東四路上隨意落客的

現象，此處增設了三處落客點。金
灣東四路共有四條車道，靠近口岸
聯檢樓的車道為的士和巴士共用車
道，落客點則設在最外側車道，行
人下車後需穿過斑馬線到達口岸。




